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如何駕馭既愛且恨的概念詞如何駕馭既愛且恨的概念詞

投 稿 細 則
本報 「通識新世代」多個欄目歡迎師生投稿，刊出

後，略致薄酬，細則如下：
「通識天下」 版， 「觸景立畫」 欄目徵求照片、畫

作和漫畫，須附圖說，講主題談心得，200字為限；
「通識平台」 版，欄目 「我學通識」 、 「通識教

室」 歡迎教師、學生自述或推廣通識課的教學法、選材
法，以資交流，1000字為限；

「茶水站」 、 「師生談通識」 歡迎師生暢談通識教
學、教書育人的經歷感受，500字為限；

「走出校園」 、 「交流動態」 讓師生講述考察、參
觀學習的見聞，500字為限。

投稿者請附個人資料，即任教或就讀的學校、居
所、電話及電郵，寄香港北角健康東街39號柯達大廈2
座3樓大公報 「通識新世代」 ，或電郵至ed@takungpao.
com.hk
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焦 點 話 題

根據通識教育科文憑試的評核目標，考生對本科的主要概念要有充分的認識
，並能在研習當代議題時應用相關的概念，可見考生須具備轉移所學的概念於不
同情境的能力。因此在裝備學生應試技巧時，老師們均非常重視概念的教授，讓學
生明白議題探討是知識和理論並重。但在教學過程中幫助學生有效掌握概念詞時
，總覺未能得心應手，究其原因，是在協助學生弄清以下問題時困難重重：

什麼是概念？哪些概念與所學議題相關？如何在作答時運用這些概念？在應
用概念時又是否須作解說？

要解釋概念一詞不容易！更確切地說，要給予一個學生能明白及可操作的定
義殊不簡單。概念 「詞」含義極廣，要提供實證或例子才能清楚解釋其意思，但
它為議題探討提供一些探究的角度和方向。由此可見，概念是一個非常抽象的詞
彙，加上通識教育科課程涉及的概念眾多，且隨探究的議題而不斷變更，皆令學
生無所適從。

經歷了第一個周期通識教育科課程的實踐，筆者已決定不再費力解釋如此艱
深的用詞，反之提供不同的機會讓學生從模仿中慢慢揣摩，透過多看、多聽、多
用，建構個人對概念的識見。以下是本人與學校同工的一些教學經驗：

多看
◆在完成每一個議題探究後，總結學生在探究過程中曾接觸的概念
◆在時事習作中要求學生從所選讀的文章中摘錄相關的概念詞；定期整理學

生摘錄的概念詞，按單元為他們編輯概念詞筆記
多聽
◆在課堂上引導學生探討議題教學時提示重要的概念，並要學生紀錄所學
◆在學生匯報討論成果後，就概念詞給予明確及具體的回饋，以突顯概念詞

的重要性
多用
◆在時事習作中要求學生在發表個人看法時運用及標示概念詞
◆給予一個與已探討議題相近的新議題，要求學生利用已學的概念繪製概念

圖，以下例子是在公共衛生單元關於藥物專利的議題探究後的延伸活動：

重要概念及專有名詞

總的來說：要學生掌握既玄且虛、變化無限的概念
詞，絕不容易，唯有讓他們多接觸、多運用。雖然學習
過程中要付出很大的努力；但若能駕馭它，必能提升答
案的層次，難怪老師及學生對它既愛且恨！

香港通識教育會 鄧潔麗

總結：試運用以上概念詞，為以下個案繪製腦圖。
禽流感疫潮爆發 全球搶購 「特敏福」

藥物專利權、壟斷市場、市場主導、經濟誘因、回報理論、仿
製藥、 「富人病」、發展中國家、低度開發國家、平均壽命、
死亡率、貧富差距、資源分配、製造疾病、貪污腐敗、非官方
的民間團體、跨國企業、《與貿易有關的知識產權協議》/
TRIPS、政治角力

在全球爆發禽流感的危機下，市面一度出現 「特敏福」搶購潮
。然而，由於 「特敏福」的生產能力不足，其供應已出現短缺
。面對生產商瑞士羅氏公司的限制，各國均無法參與製藥，藥
物供應短缺問題迫在眉睫。為此，各方呼籲羅氏公司放棄該藥
物的生產限制，但羅氏公司則以生產工序複雜費時、藥物質量
要求高等理由，拒絕放棄。此做法遭到各方的強烈譴責，認為
羅氏公司把私人利益置於全球人類的健康之上。最終，在各方
施壓下，羅氏才授權其他公司生產，增加 「特敏福」的供應。

以前遇到不認識的生字、單詞要翻開厚厚的
辭典尋找解釋。現在無論是字、詞典，還是各種
語言的翻譯工具在網絡上比比皆是，再不必辛苦
地一頁頁翻查，只需使用搜索的功能就能立刻得
出結果，十分方便。

今期將介紹網絡上一些知名中文字典。
台灣 「教育部」推出的 「重編國語辭典修訂

本」是繁體中文較權威的網絡字典之一。1987
年， 「教育部」展開對《重編國語辭典》的修訂
工作，收錄了詞目16萬餘，另附10餘種附錄，
考慮到排印為紙本規模浩大，改以電子版本推出
。1994年9月正式發行網絡初版，之後陸續進行
數次改版，如今最新版本是2007年12月推出的
《重編國語辭典修訂本》網絡版。

據 2010 年 「修訂本」使用人次統計，每日

使用人次約4-6萬，累積使用人次至1999年7月
達1億。網站頁面簡單易用，查詢功能包括可針
對字詞、注音、釋義及全部內容進行查詢，另可
配合 「注音輸入表」、 「部首表」作為查詢資料
輸入的方式，還可以用 「分類」縮小查詢範圍。

另外有香港中文大學的 「粵語審音配詞字庫
」也是可靠並方便使用的字典，字庫豐富，將
《粵音韻彙》（黃錫凌編）、《李氏中文字典》
（李卓敏編）、《廣州話標準音字彙》（周無忌
、饒秉才編）、《粵音正讀字彙》（何文匯、朱
國藩編）這四本書中所有大五碼（big5）漢字的
粵音資料兼收並蓄。網站可輸入漢字，查粵音；
選擇粵音（聲母、韻母、聲調），搜索漢字，並
提供了粵語的韻母表、音節表、漢字部首索引和
漢字筆畫索引。 凌薇

上期提到今年1月24日，在地球最北端的天空上演了一次變幻無窮、
令人驚訝的北極光幻彩大匯演。

美國國家海洋及大氣層管理局太空氣候專家稱，這次極光，是由2003

年10月以來最強大的太陽風暴造成的。太陽正進入每11年一次循環的太陽
活動頻密年。美國太空氣候預測中心物理學家道格．比爾塞克說，未來幾
個月和幾年內太陽的活動可能會更強烈。他說： 「在我看來，這是警鐘。
太陽正在提醒我們，太陽活動峰年正在接近。還有很多更嚴重的情況正在
等待我們。我們希望大家注意。但可以說，這次我們已成功地度過了。」

來自太陽風暴的質子輻射通常會影響太空人和人造衛星。但是美國太
空總署說，國際太空站上的太空人沒有受到影響，只有衛星發生過一些小
問題。

極光形成原理
極光是原子與分子在距離地面100-200公里處的高空運作激發的光學現

象。它的形成有三大要素：太陽風暴、地球磁場、大氣。所謂 「太陽風暴
」，是太陽對宇宙不斷放射的一種能量，它是由電子與質子所組成。由於
太陽的激烈活動，放射出無數的帶電微粒，當帶電微粒流射向地球進入地
球磁場的作用範圍時，受地球磁場的影響，便沿地球磁力線高速進入到
南北磁極附近的高層大氣中，與氧原子、氮分子等碰撞並激發產生光芒，
就成了眾所矚目的 「極光」。

極光最常出沒在南北地磁緯度67°附近的兩個環狀帶區域內，分別稱
作南極光區和北極光區。北半球以阿拉斯加、北加拿大、西伯利亞、格陵
蘭冰島南端與挪威北海岸為主；而南半球則集中在南極洲附近。

國際武打巨星李小龍在不少地方都有住所，而跟他
淵源甚深的香港，自然留有一座 「龍宮」。許多市民對
這座李小龍故居的保育情況，一直深表關注，希望能將
居所改建成 「李小龍博物館」，然而，保育故居方案一
直在膠狀態。

距香港不遠的廣州，也有一座 「龍宮」，位於荔灣
區恩寧路永慶一巷13號。恩寧路是充滿西關風情的街道
，亦是著名的 「騎樓街」。這裡除了有李小龍的舊故外
，還有詹天佑、張活游等名人的故居。至於這間李小龍
舊故，建於民國年間，據說年少時的李小龍與父親李海
泉，曾在這裡居住。

廣州荔灣區政府於2006年起，計劃改造舊城區，打
算將大部分建築拆除。經過長時間的討論後，地區政府
提出 「凡是具有歷史文化價值的建築一律保留」，因此
，李小龍舊居能納入 「多寶路─恩寧路歷史文化保護街
區」的保育方案，舊居成為受保護的歷史建築。

這個安排，除了令 「龍宮」得到保留外，亦對保留
「名人故居」起了正面的作用。無可否認， 「名人故居

」很難列入受保護的名冊。一來，建築物未必是歷史建
築，難以動用公帑進行保育；二來，故居的業主未必與
該名人有血緣關係，對保育物業多不予支持，以免影響
將來轉售或重建的安排。香港有不少 「名人故居」，就
遇到同樣的問題。舉例說，位於赤柱佳美道18號的鄧麗
君故居，一度成為鄧麗君的展覽館，並開放給市民參觀
，可是，建築物於2004年轉售後，已遭拆卸重建；而位
於鑽石山大磡村舊址的喬宏故居，被喻為 「大磡村三寶
」之一，曾建議保留，但在2009年對建築作重新評級時
，故居卻由三級歷史建築降為無評級，隨時因興建沙中
線鐵路而面臨拆卸的命運。

香港的李小龍故居位於九龍塘金巴倫道41號，建於
1970年代，由前業主鄒文懷租給李小龍；在李小龍去世
後，業主將建築物售給商人余彭年，而新業主亦將建築
物改建成時鐘酒店，改名為 「羅曼酒店」。

2008年，業主提出出售物業，終喚起市民對李小龍
故居保育問題的關注。無獨有偶，在商討保育方案期間
，美國的《時代》雜誌建議全球李小龍迷，到這間酒店
一遊，令建築物的保育問題一度升溫。然而，政府與業
主經過多年的商討，香港的 「龍宮」仍是沒有納入受保
護的類別。

其實，政府曾與業主達成初步協議，準備改建成李
小龍紀念館，可是，雙方一直未有落實具體方案，令建
紀念館一事遙遙無期。政府為了安撫李小龍迷的心情，
於是，計劃將李小龍展覽移師到沙田的香港文化博物館

展出，預計為
期五年，算是
為李小龍博物
館臨時找個地
方。
圖文：徐振邦

▲重編國語辭典修訂本：
http://dict.revised.moe.edu.tw/

▲粵語審音配詞字庫：
http://humanum.arts.cuhk.edu.hk/Lexis/lexi-can/

▲這個近10年最大的太陽風暴，使蘇格蘭、加拿大和挪威等緯度較低
的地區也出現極光

上一篇，簡述了 「以東平洲為個案，探討生態
旅遊如何影響該地的環境」這個非文字模式習作的
一些優點，包括：簡潔的研究結果及分析、不同方
向分析，充分回應焦點問題和能夠綜合資料，運用
資料辯證論點。這一篇，將會繼續評述其優點和不
足之處。

明白限制，作出反思：礙於研究的規模，作者
明白研究只能反映個別人士的意見，並指出無法就
各方意見作出平衡。另外，作者試圖抽取水質和泥
土樣本，作出化驗，但考慮到 「跨境污染」（東平
洲與深圳大小梅沙相當接近）的影響而沒有進行。
針對以上限制，作者也做了一些建議，包括：精密
統計人流量、加入量化科學化驗報告。然而，反思
也稍見不足，作者在關於 「各方的意見作出平衡」
方面，沒有進一步地說明； 「跨境污染」方面，也
沒有引用相關報道或本港環境保護署的資料。

未能運用一些更深入的研究資料：針對 「東平
洲作為生態旅遊的熱點」，作者可以運用本地旅行
社的資料來加以證明。 「生態旅遊的作用」以及
「生態旅遊」為何是旅遊業中最有潛力的一環，作

者宜稍作解說。現時，大部分東平洲居民已經離開
當地，這對當地旅遊業的服務會帶來什麼影響？作
者宜作出補充。影片中的其中一個焦點問題 「有關
當局的措施和成效」，作者指出海岸公園是屬於漁
農自然護理處的管理範圍，同時亦受到《海岸公園
條例》所保護，當中前者具備哪些權力，後者列明
哪些條例、守則或規則，作者均沒有深入搜證，以
便評價其成效。作者引用訪問者（陳先生和何小姐
）的看法（宣傳教育是相當重要的），繼而得出
結論 「這亦是有關當局所缺乏的」；然而，作者
卻沒有具體地指出到底是當局的宣傳教育（漁護
署宣傳海岸公園的講座）未能行之有效？或是完
全沒有任何的宣傳教育？作者能指出當局宣傳所
用的小冊子、刊物的 「流通性」不足，但宜提出
一些建議。

討論未能更有說服力：作者的說法 「在2003年
SARS 肆虐，本地遊大肆興起，巿民大批湧到郊外
，令郊區變得水泄不通」，卻沒有提供相應的例證
，予人較為主觀的看法。 「海洋生態亦因遊人所帶
來的廢物而愈變愈差」，作者宜就自己肉眼觀察，

舉出一些廢物的種類。 「經過了多年的時間，生態
旅遊的發展更加成熟」，它在哪些方面更加成熟，
宜具體說明。作者進行了訪談，能在影片中加以引
用，內容主要圍繞遊客亂棄廢物的情況，但沒有分
析其原因和嚴重程度，以致討論較為表面化，未具
說服力。作者的另一個焦點問題 「東平洲的生態環
境」，影片中只集中討論 「固體廢物」，未能觸及
「水污染」、 「噪音污染」等；而且就 「固體廢物

」所帶來的影響也只是一些老生常談的看法，未能
具體就當地的情況深入解說。 「遊客自律」的現象
，也沒有具體舉例說明。 「而這些導遊往往不是生
態旅遊的專家」這種現象，令遊客對 「生態環境」
的理解有何影響呢？另外，作者引用訪問者（何小
姐）的看法： 「當局對於東平洲並不重視，連統計
人流都沒有做到」，其實，宜引用更多層面的例子
來證明當局對東平洲的不重視。

（考評局校本評核樣本的啟示系列二十五，待續）
通識教育科專業發展學會會長、

匯知中學通識教育科科主任 莊達成

主辦：康樂及文化事務署與香港腦科基金會
日期：6月2日至10月10日
地點：香港科學館地下展覽廳
查詢：2732 3232

主辦：新月畫會
日期：6月9至12日
時間：上午10時半至晚上8時（12日至晚上6時）
地點：尖沙咀文化中心展覽館
查詢：2734 2009

「「誠．新月畫會聯展誠．新月畫會聯展20122012」」

「「腦與認知腦與認知」」 展覽展覽

▲李小龍故居新業主將建築物改建成名為 「羅曼酒
店」 的時鐘酒店

◀李小龍故居
一角


